Anlage 5

Jahresbericht für die Zeit vom 01.01.2009 - 31.12.2009

Im Jahr 2009 wurden in den Bereichen Norderstedt, Henstedt-Ulzburg und Ellerau 87 Tagespflegestellen beraten und betreut. Davon entfielen auf Norderstedt 58, auf Henstedt-Ulzburg 25 und Ellerau 4. Im Laufe des Jahres beendeten einige Tagespflegepersonen ihre Tätigkeit, einige neue Tagespflegepersonen kamen dazu, sodass der Bestand fast identisch ist mit der Zahl des Vorjahres.

Ende des Jahres wurden 318 Tageskinder betreut, davon 13 Kinder in Ellerau, 100 in Henstedt-Ulzburg. In Norderstedt stieg die Zahl der betreuten Kinder von 194 im Jahr 2008 auf 205 Kinder. In allen Gemeinden ist damit die Anzahl der betreuten Kinder deutlich gestiegen, wobei sich die Anzahl der Tagespflegestellen verhältnismäßig geringer gesteigert hat. Dabei fällt auf, dass mehr Tagespflegestellen mit fünf Kindern zur gleichen Zeit besetzt sind und zum Teil darüber hinaus noch weitere Betreuungsverträge haben, ohne die gesetzlichen Grenzen zu überschreiten.

2009 haben 450 Eltern nach einer Betreuungsmöglichkeit für ihr Kind gesucht. Hier ist ein deutlicher Anstieg in der Nachfrage nach Tagespflegestellen zu vermerken. Nachweislich vermittelt wurden bis Ende 2009 199 Kinder. Hier ist ein deutlicher Zuwachs zu vermerken.

Es wurden 57 Beratungsgespräche mit Frauen geführt, die sich für die Tätigkeit der Tagesmutter/-vater interessierten. 14 Personen begannen im Laufe des Jahres daraufhin mit der Qualifizierung. 4 Frauen brauchten auf Grund ihrer Berufe (Erzieherin, Sozialpäd. Assistentin/ Kinderpflegerin) in diesem Jahr noch keine vollständige Qualifikation.

19 Tagespflegepersonen beendeten die Ausbildung und erhielten ihr Zertifikat. Seit September 2009 ist es für Tagespflegepersonen auch möglich das Zertifikat des Bundesverbandes zu erhalten, da der Verein für Tagespflege als Maßnahmenträger anerkannt wurde. Der Umfang der Unterrichtsstunden wurde nicht verändert, lediglich die Anzahl der Stunden in den jeweiligen Bereichen wurde angeglichen. Bislang hat erst eine Tagespflegeperson den Abschluss nach der neuen Zusammenstellung erhalten und das Zertifikat beantragt.

Die Mitarbeiterinnen des Vereins machten 93 Hausbesuche und boten 17 Treffpunkte für Tagesmütter/-väter an. Dabei hat es sich als hilfreich erwiesen, dass gelegentlich auch gemeinsame Treffpunkte (neue in 'Qualifikation befindliche und langjährig tätige Tagespflegepersonen) stattfinden sollten, um Erfahrungen auszutauschen. Ein Treffpunkt fand auf Wunsch von Tagespflegepersonen aus Henstedt-Ulzburg als Kennenlerntreff in Henstedt-Ulzburg statt. Hier sollen in größeren Abständen weitere Treffangebote vor Ort stattfinden.

Während des Jahres haben insgesamt 16 Tagespflegepersonen ihre Tätigkeit beendet. Zwei Personen brachen die Qualifizierung ab. Die Anderen waren zwischen 1 und 14 Jahren als Tagespflegestelle tätig. In Henstedt-Ulzburg stellten 8, in Ellerau 1 und in Norderstedt 7 Tagespflegepersonen ihre Tätigkeit aus ganz unterschiedlichen Gründen ein.

Im Juni 2009 fand das zweite Sommerfest der Tagespflege statt. Die Veranstaltung wurde von vielen Eltern und ihren Kindern besucht. Besonders neue Eltern nahmen die Möglichkeit wahr, Tagespflegepersonen und anderen Eltern kennen zu lernen.

Verschiedene Fortbildungsveranstaltungen wurden organisiert und angeboten.

Im März 2009 fand auf Wunsch einiger Tagespflegepersonen ein Fortbildungswochenende auf dem Volkersthof/ Eiderstedt statt. Hier wurden drei Fortbildungseinheiten aus den Bereichen Selbsterfahrung und Methodik - Didaktik angeboten.

Zu verschiedenen Treffs wurden Referenten eingeladen, die zum Thema Eingewöhnung in der Tagespflege, Steuerliche und rechtliche Veränderungen in der Tagespflege, Umgang mit hochbegabten Kindern und zur "Bedeutung von Bindung in früher Kindheit" referierten.

Drei Veranstaltungen fanden zum Thema "Kindeswohlgefährdung" statt, die Frau Heike Schader, systemisch orientierte Fachkraft für Kinderswohlgefährdung durchführte. An diesen Schulungen nahmen insgesamt 61 Tagespflegepersonen teil - 12 davon aus Henstedt-Ulzburg.

Die Mitarbeiterinnen des Vereins nahmen auch 2009 wieder an zwei Tagespflegekonferenzen der Arbeitsgemeinschaft Nord teil. Ferner wurde an Netzwerkveranstaltungen zum Thema "Frühe Hilfen" in Norderstedt und Henstedt-Ulzburg und an Arbeitsgruppen zum Thema "Vernetzung im Bereich Kindertagesstätten, Kindertagespflege teilgenommen. Mehrere Male wurden Austauschgespräche mit Kolleginnen der Tagespflege im Kreis Segeberg geführt. Auch 2010 ist geplant, an Veranstaltungen dieser Art teilzunehmen und eine Vernetzung weiter fort zu führen.

Im Oktober beteiligte sich der Verein für Tagespflege Norderstedt an dem "Infotag für Frauen zum beruflichen Wiedereinstieg" in Henstedt-Ulzburg und bot Beratung und Information vor Ort an.

Wie bereits im letzten Bericht angekündigt, wurde intensiv an einer neuen Website für die Tagespflege Norderstedt gearbeitet. Die Entwicklung wurde sowohl professionell vorbereitet als auch intensiv in Arbeitsgruppen bearbeitet. Leider wurde die Website nicht bis Ende des Jahres fertig gestellt, soll aber demnächst im Internet erscheinen.

Aufstellung über die Anzahl der Tagespflegeplätze mit Angaben zum Alter der Kinder in den Gemeinden Henstedt-Ulzburg, Ellerau und den einzelnen Stadtteilen Norderstedts. (Stand Dez. 2009)

Unstimmigkeiten zwischen der Anzahl der zur Verfügung stehenden Plätze, der Belegung und der angegebenen freien Plätze ergeben sich daraus, dass einige Kinder sich einen Ganztagesplatz teilen bzw. einige Kinder nur an einem oder zwei Tagen in der Woche betreut werden.

Eine genaue Aufstellung über Teilzeit- und Ganztagesplätze kann nicht erfolgen, da die Tagespflegepersonen sehr flexibel arbeiten und auf die Wünsche der Eltern eingehen.

Henstedt-Ulzburg

- 25 Tagespflegepersonen stellen 101 Plätze zur Verfügung, betreut werden 100 Tageskinder
- 0-3 Jahre 83 Kinder, davon 30 weiblich
- 3-6 Jahre 10 Kinder, davon 5 weiblich
- 6-14 Jahre 7 Kinder, davon 2 weiblich

Ellerau

- 4 Tagespflegepersonen stellen 18 Plätze zur Verfügung, betreut werden 13 Kinder
- 0-3 Jahre, 11 Kinder, davon 7 weiblich
- 3-6 Jahre, 1 Kinder davon 0 weiblich
- 6-14 Jahre, 1 Kinder davon 1 weiblich

Norderstedt

Harksheide

- 18 Tagespflegepersonen stellen 76 Plätze zur Verfügung, betreut werden 82 Kinder
- 0-3 Jahre 68 Kinder, davon 31 weiblich
- 3-6 Jahre 8 Kinder, davon 2 weiblich
- 6-14 Jahre 6 Kinder, davon 1 weiblich

Glashütte

- 11 Tagespflegepersonen stellen 36 Plätze zur Verfügung, betreut werden 34 Kinder
- 0-3 Jahre 20 Kinder, davon 7 weiblich
- 3-6 Jahre 8 Kinder, davon 5 weiblich
- 6-14 Jahre 6 Kinder, davon 2 weiblich

Garstedt

18 Tagespflegepersonen stellen 63 Plätze zur Verfügung, betreut werden 46 Kinder

0-3 Jahre 33 Kinder, davon 14 weiblich

3-6 Jahre 8 Kinder, davon 2 weiblich

6-14 Jahre 5 Kinder, davon 1 weiblich

Friedrichsgabe

8 Tagespflegepersonen stellen 31 Plätze zur Verfügung, betreut werden 31 Kinder

0-3 Jahre 28 Kinder, davon 13 weiblich

3-6 Jahre 7 Kinder, davon 4 weiblich

6-14 Jahre 2 Kinder, davon 0 weiblich

Norderstedt-Mitte

3 Tagespflegepersonen stellen 9 Plätze zur Verfügung, betreut werden 6 Kinder 0-3 Jahre 6 Kinder, davon 3 weiblich

Die Zahl der Tagespflegepersonen in Norderstedt-Mitte hat sich im letzten Jahr leicht verändert. Zwischenzeitlich konnte eine weitere Tagespflegeperson gewonnen werden, die aber wieder aufgehört hat. Eine weitere Tagespflegeperson hat die Qualifizierung begonnen, betreut aber aus persönlichen Gründen zur Zeit noch keine Kinder.

N. Rusch / 1. Vorsitzende

A. Stark / Dipl. Sozialpädagogin